

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 9 (1923)
Heft: 16

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Schweizer-Schule

Wochenblatt der katholischen Schulvereinigungen der Schweiz.

Der „Pädagogischen Blätter“ 30. Jahrgang.

Für die Schriftleitung des Wochenblattes:
J. Troxler, Prof., Luzern, Villenstr. 14, Telefon 21.66

Beilagen zur Schweizer-Schule:
„Volksschule“ · „Mittelschule“ · „Die Lehrerin“

Inseratenannahme, Druck und Versand durch:
Graphische Anstalt Otto Walter A.-G., Olten

Abonnements-Jahrespreis Fr. 10.—, bei der Post bestellt Fr. 10.20
(Tele Vb 92) Ausland Portoaufschlag
Insertionspreis: Nach Spezialtarif.

Inhalt: Der erzählende Geschichtsunterricht auf der Volksschulstufe. — Zwei Jahrhunderteiern. — Bei den katholischen Lehrern Graubündens. — Brief aus dem Baselbiet. — Moderne Sozialpädagogik. — Schulnachrichten. — Krankenkasse. — Bücherschau. — Inserate.

Beilage: Volksschule Nr. 8.

Der erzählende Geschichtsunterricht auf der Volksschulstufe.

Frz. Rohner, Bez.-Lehrer, Sins.

Wer Kinder lehren will, muß die Kinder kennen. Es genügt nicht, daß er den Lehrstoff inne hat. Darum muß zur wissenschaftlichen Ausbildung die pädagogisch-psychologische hinzutreten und sie ergänzen.

Und wer Kinder Geschichte lehren will, muß die Kinder kennen. Er muß in diesem besonderen Falle wissen, wie das Kind an die Geschichte herantritt, wie es diese Disziplin auffaßt, was es von ihr erwartet, was daran seiner Kindesart und Kindesnatur entspricht und was nicht. Mit der kindlichen Geschichtsauffassung muß der Lehrende vertraut sein. Jeder Lehrer weiß, welche Aufgabe man heute der Geschichte im Unterrichtsganzen zuweist, welchen Bildungsgehalt man am geschichtlichen Stoffe rühmt.

Die Geschichte erweitert den geistigen Horizont, sagt man. Sie zeigt uns das Bild der Vergangenheit und das Werden der Gegenwart aus derselben heraus, sie lehrt uns also, unsere eigene Zeit verstehen. Sie stellt das Große vor unsern Blick: große Menschen, große Zeiten, große Taten, Kämpfe und Leidenschaften und weckt so den Drang nach eigener Leistung. Sie hat eminent ethischen Gehalt. Weltgeschichte ist das Weltgericht, heißt es. Sie predigt mit der Wucht der Tatsachen den endlichen Sieg des Guten in der Welt und die Niederlage, den Untergang des Schlechten und Bösen. Sie gibt damit den Jungen die Erfahrung und den Verstand der Alten. Sie steigert im Zögling die Fähigkeit, die Tagesereignisse in einen größeren Zusammenhang einzurichten, sie auf das Zusammenspiel vieler Faktoren zurückzuführen und leitet ihn so an zu vorsichtigem, maßvollem,

gerechtem Urteil. Sie erzieht auch für's öffentliche Leben. Sie ist, um alles in ein Wort zu fassen, die magistra vitae, die Lehrmeisterin des Lebens, und es gibt Geschichtsmethodiker, die nicht anstehen, sie die Königin des Unterrichtes zu nennen.

Es ist zweifellos richtig, und wertvoll für den Geschichtslehrer, alle diese Bildungswerte zu kennen, damit er unter Umständen als Bildungsziele sie anstreben kann. Nicht weniger wichtig aber ist es, zu wissen: wer diese Aufgabe der Geschichte und dem Geschichtsunterricht zuweist, vertritt damit eine Geschichtsauffassung, die keineswegs von Anfang an da war, sondern die erst allmählich aus der Beschäftigung mit Geschichte herausgewachsen ist.

Geschichte gab es zu allen Zeiten, aber nicht immer ist man mit so hohen Forderungen an sie herangetreten. Es gab Perioden, wo die Historia einfach der Unterhaltung diente, wo sie keinen andern Zweck erfüllte, als heute noch Märchen, Sagen und erdichtete Geschichten irgendwelcher Art: eine Spannung zu erzeugen, sie zu steigern und endlich die erregte Neugierde zu befriedigen. Das war die ursprünglichste und bleibt die elementarste Wirkung jeder Geschichte. Ganze Zeitalter haben damit sich begnügt, und die entsprechende Geschichtsschreibung, diesen Bedürfnissen ganz angepaßt, hat sie vollauf befriedigt. Heute sind wir darüber hinaus. Die Geschichtsschreibung hat längst die Kinderschühe abgelegt und der moderne gebildete Mensch tritt mit ganz andern Absichten an diese Disziplin heran.

Jemand aber ist auf diesem früheren Standpunkt geblieben und wird naturgemäß immer da